


 2 

 
 



 3

Révérend Père Albert Demaison 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le magnétisme autrement 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Éditions EDILIVRE APARIS 
93200 Saint-Denis – 2011



 4 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

www.edilivre.com 

 
Edilivre Éditions APARIS 
175, boulevard Anatole France – 93200 Saint-Denis 
Tél. : 01 41 62 14 40 – Fax : 01 41 62 14 50 – mail : actualites@edilivre.com 
 
Tous droits de reproduction, d’adaptation et de traduction, 
intégrale ou partielle réservés pour tous pays. 
 
ISBN : 978-2-8121-4223-9 
Dépôt légal : Janvier 2011 
 
© Edilivre Éditions APARIS, 2011 



 5

 

CHAPITRE 1 
 

Qu’est-ce que le magnétisme, 
comment est-ce que ça fonctionne, 

que peut-on faire avec ? 

A – Approche populaire 

Ce principe connu depuis la nuit des temps a 
soulevé et soulève toujours bien des polémiques, 
provoque bien des discutions et des « prises de bec ». 

Partisans et détracteurs confrontent leurs 
certitudes, parlent d’expérience, parlent de science et 
finalement bien peu changent d’avis. 

Nous allons essayer d’y voir plus clair, de 
comprendre, et peut-être de penser autrement et 
d’expérimenter. Oui, d’expérimenter et par là d’aller 
vers un peu plus de connaissance, si tant est que la 
connaissance semble résulter de la mise en pratique 
des informations que nous possédons et non pas de la 
lecture de textes qui restent du domaine de la théorie 
livresque. 
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A ce sujet SADI, philosophe perse du XIIIe siècle 
disait : 

« Quiconque acquiert la connaissance et ne la met 
pas en pratique ressemble à celui qui laboure son 
champ et ne l’ensemence pas. Quelle que soit 
l’importance de ses lectures théoriques, s’il ne les 
applique pas il est ignorant. Il n’est ni un philosophe, 
ni un sage, mais une bête de somme avec un fardeau 
de livres. Et comment une bête de somme sans 
conscience peut-elle savoir si elle transporte des 
livres ou des fagots ? » 

A propos du magnétisme on trouve dans les 
dictionnaires courants des définitions surprenantes. 

On y parle de cette partie de la physique qui 
étudie les propriétés des aimants, du champ 
magnétique terrestre (ou géomagnétisme), et des 
pôles magnétiques. 

Et, dès qu’on aborde le « magnétisme animal », on 
tombe dans les « on dit », le mot superstition n’est pas 
écrit, mais de justesse. 

Il est question de « fluide magnétique qu’auraient 
les êtres vivants », de (et là c’est sensationnel) 
« l’influence qu’une personne pourrait exercer sur 
une autre en utilisant son fluide magnétique ». 

Oh là là, cela sent le soufre ! 

Combien de rebouteux, combien de « guérisseurs » 
sincères et dévoués qui voulaient seulement aider leur 
prochain ont-ils été brûlés sur les bûchers de la 
« sainte inquisition » ? 

Franz Anton Mesmer, médecin allemand du 18° 
siècle, s’appuya sur les travaux de Paracelse, du 
médecin belge Jan Baptist van HELMONT 
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(Le traitement magnétique des plaies, 1621), du 
médecin écossais William Maxwell, (De Medecina 
Magnética, 1679), du jésuite allemand Athanasius 
Kircher et de Ferdinand Santanelli (Geheime 
Philosophie oder magish-magnétische Heilkunde, 
1723) pour publier en 1766 sa thèse de doctorat : De 
l’influence des planètes sur le corps humain. 

Fut-il influencé par les rosicruciens de l’époque 
qu’il fréquentait et bénéficia-t-il de leur enseignement ? 

Mesmer, en tout état de cause, eut le mérite de 
formaliser ces données et de les appliquer, désignant 
le magnétisme animal comme la capacité de tout 
homme à guérir son prochain grâce à un fluide dont 
le magnétiseur serait la source. Il mit en pratique 
cette théorie par des méthodes qui lui étaient 
personnelles telles les passes magnétiques, dites 
« passes mesmériennes ». 

Il envisageait le principe selon lequel un fluide 
subtil imprègne tout ce qui existe et que la maladie 
résulte de la mauvaise circulation de ce fluide dans le 
corps. Cette pensée est étrangement proche de 
l’idéologie philosophique du TAO. 

« Le TAO est l’énergie primordiale qui était là 
avant toute chose et qui imprègne tout » 

Nous reviendrons sur cette théorie plus loin. 

Plus récemment le professeur ROCARD présenta 
des travaux sur le magnétisme humain et la 
radiesthésie. 

Le magnétisme est-il né en 1766 ? 

Il semble que l’emploi des mains pour soulager ou 
« soigner » remonte à l’aube des temps, tous 
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les chamanes, prêtres et guérisseurs des peuples 
proches de la nature ont employé passes et 
incantations pour soulager leur prochain. Avaient-ils 
pour autant la notion qu’ils pratiquaient une forme de 
magnétisme ? 

Plus récemment les esséniens, Jésus et les apôtres 
ont imposés les mains. 

La notion de magnétisme animal amuse ou irrite 
certains médecins, (pas tous) quelques uns nient 
farouchement la moindre possibilité d’agir sur son 
prochain par magnétisme. Si le magnétisme n’existe 
pas et donc n’est pas du tout efficace comment se fait-
il que l’on puisse (et ce n’est qu’un exemple parmi 
tant d’autres) résoudre des brûlures du 3° degré grâce 
à cette technique présentée comme utopique ? 

Notre corps est constitué des mêmes composants 
chimiques que la terre sur laquelle nous vivons, 
comment peut-on croire que si le magnétisme 
terrestre existe et se manifeste tel qu’on s’en rend 
compte par le travail avec les aimants, comment peut-
on croire que le magnétisme animal n’existe pas ? 

Nier un fait ne l’empêche pas d’exister, cela ne fait 
que retarder le bénéfice que l’on peut en retirer. 

Mais, qui peut devenir magnétiseur ? 

J’aurai tendance à répondre : tout le monde avec, 
cependant des nuances ou des précisions. 

Chacun, c’est vrai peut devenir magnétiseur avec 
plus ou moins de réussite ou d’efficacité, mais Paris 
s’est il construit en un jour ? 

Vaut-il mieux être très puissant en magnétisme au 
risque de gêner ou de déranger trop ses patients, et 
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faire n’importe quoi, où vaut-il mieux être moins 
efficace et employer une technique qui a fait ses 
preuves et savoir ce que l’on fait ou ce que l’on doit 
faire ? 

Bien qu’étant une pratique naturelle et employée 
depuis des temps immémoriaux le magnétisme n’est 
pas anodin et l’on peut déranger par des méthodes non 
éprouvées. Bien que la connaissance des uns ne soit 
jamais, en l’état, utile aux autres, elle permet peut-être 
d’éviter de grosses bévues (après expérimentation). 

D’autre part il est évident que, sorti de la matéria 
prima commune à tous, chacun crée sa propre 
technique issue de son ressenti. 

Quand à l’efficacité : tout comme un muscle se 
développe quand on s’en sert une fonction s’affine, 
prend vigueur, et devient plus efficace avec la 
pratique et l’apprenti maladroit et peu à l’aise 
deviendra, au fil des séances, un praticien 
expérimenté puissant actif et dont les résultats ne 
seront plus mis en doute. 

De plus, la pratique aidant, certaines facultés 
renforcées par le réveil ou l’éveil des centres 
psychiques se révèleront au praticien pour le plus 
grand bien de ses patients. On constate en effet 
souvent, après un temps d’action variable selon 
chaque individu, un éveil de facultés telle la 
médiumnité ou la radiesthésie qui sont des aides 
appréciables dans les pratiques de santé naturelles. 

Un incroyant, un athée peut-il devenir magnétiseur ? 

Il convient tout d’abord de tenter de définir le mot 
athée. 
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Nous le définirons non pas au sens « romain » du 
terme « celui qui ne croit pas selon les dogmes de 
l’Eglise romaine », mais au sens général : « celui qui 
ne croit en rien, vraiment en rien, ni en une Force 
Vitale organisée et spirituelle, ni en une Energie 
pure, originelle, ni en quoi que ce soit : Amour, 
Vie,… » 

Et ceci quel que soit le nom que l’on donne à sa ou 
ses croyances, ou la manière dont on tente de les 
concevoir. 

Ces observations gagnent à être placées hors de 
tout contexte d’appartenance sectaire à un courant de 
pensée quel qu’il soit mais plutôt à se rapprocher 
d’une forme d’ouverture et d’échange philosophique 
ou religieux. 

Bien que tout dans la nature soit apparemment 
possible il me semble difficile qu’un non-croyant soit 
capable de soulager ou « guérir ». 

Peut-on espérer apporter à soi-même ou à d’autres 
ce dont nous sommes personnellement dépourvus ? 

Peut-on essayer d’apporter une aide dont nous 
refusons, en nous, le simple fait d’envisager une 
possible existence ? 

Beaucoup de grands magnétiseurs ou « guérisseurs » 
ont étés des prêtres, et n’oublions pas le plus grand de 
tous : le Maître JESUS. 

Pour ce qui me concerne il n’est absolument pas de 
mon propos d’imposer un point de vue, surtout pas le 
mien, et mon emploi du mot Dieu peut se traduire par 
« Dieu de mon cœur, Dieu de ma compréhension ». 

Chacun de nous est absolument libre de sa 
conception d’une possible existence spirituelle. 
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Il est cependant utile pour le reste de l’exposé que 
j’emploie un mot de base et je choisi le mot Dieu 
pour désigner ma conception d’une Force ordonnée, 
spirituelle et omniprésente, ceci en rapport avec les 
traditions de notre culture. 

La foi, à l’évidence, paraît indispensable à la 
pratique efficace du magnétisme. L’homme n’est 
qu’un relais du Cosmique, un officiant au service de 
Dieu et de Son Œuvre la plus sublime : La Nature. 
L’homme comme nous l’a enseigné JESUS est un 
relais, un chaînon entre le ciel et la terre et si nous 
avons la possibilité d’aider notre prochain à mieux 
vivre, et ainsi peut-être à retrouver une forme de foi, 
alors notre devoir est d’agir. 

Une petite précision est peut-être utile maintenant : 
Qu’est-ce que le Cosmique, quelle différence avec 

Dieu ? 
Pour la plupart des civilisations croyantes, sinon 

toutes, passées ou récentes, Dieu est l’Etre Suprême, 
quel que soit le, ou les, nom (s), qu’on lui donne et les 
pouvoirs qu’on lui attribue. 

La notion de Cosmique, par contre est moins 
répandue, c’est une notion ésotérique, mystique. Pour 
les étudiants en philosophie de certaines écoles 
mystiques, le Cosmique est l’ensemble des 
réalisations divines. Cette notion entend non 
seulement la nature mais aussi l’ensemble des Maîtres 
passés ou présents prêts à apporter leur aide sans 
réserve à ceux qui le demandent et également à toutes 
les personnes de bonne volonté. 

« Frappez et il vous sera ouvert, demandez et il 
vous sera donné ». 
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L’humilité de la démarche de la demande est, ici, 
d’une importance primordiale. Si nous ne demandons 
pas, pourquoi, et à quel titre, devrions-nous recevoir 
une aide quelconque ? 

Sommes-nous si sages, si grands, que le 
Cosmique, Maîtres compris, nous doive assistance ? 

Et quand nous avons reçu de l’aide pour nous-
mêmes ou pour autrui n’oublions pas de remercier en 
notre for intérieur. Remercions avec humilité d’avoir 
reçu la capacité d’aider notre prochain en santé ou 
d’avoir reçu la possibilité de nous renforcer pour 
devenir plus efficaces. 

Quelles doivent être les qualités d’un bon 
magnétiseur ? 

Tout comme un bon radiesthésiste, un magnétiseur 
doit : 

Savoir rester neutre (ce n’est pas le plus facile) 
Rester humble. 
Poser les bonnes questions. 
Ecouter les réponses. 
Ne rien suggérer. 
Ne pas porter de diagnostique médical. 
Ne rien imaginer, mais constater l’état énergétique 

et tenter d’y remédier si nécessaire. 
Etre détendu, et laisser hors de la pièce ses propres 

soucis. 
Etre conscient de ses propres limites et ne pas se 

prendre pour un faiseur de miracle. 

Depuis le Maître Jésus les miracles sont rares et, 
s’il peut nous arriver d’obtenir parfois des résultats 
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surprenants et merveilleux, nous devons absolument 
rester modestes et ne jamais oublier que nous ne 
sommes qu’un chemin par lequel s’exprime la 
volonté Divine. 

Petit exemple vécu : 

Nous étions, mon épouse et moi, entre Noël et le 
jour de l’an, invités chez sa sœur jumelle à Grenoble. 

Le lendemain de Noël nous décidons d’aller à 
Autrans pratiquer le ski de fond pour évacuer l’excès 
de bonne chère. 

En cours de route mon épouse se trouve sujette à 
des écœurements et a des douleurs abdominales et ne 
peut pas nous suivre ; malgré son insistance nous lui 
recommandons tous de rester à la voiture et de nous y 
attendre. Dans notre esprit il s’agissait là d’une petite 
indigestion, reste de libations de fête ; sa jumelle 
ayant elle-même été perturbée la veille. 

Le soir venu, pas d’amélioration, nous décidons, 
notre beau-frère et moi de commencer des séances de 
magnétisme. 

Après chaque séance nous constatons une 
amélioration mais celle-ci reste passagère et cela nous 
inquiète. 

Vers trois heures du matin devant l’échec apparent 
de nos efforts conjugués et avec l’accord de mon 
épouse, nous appelons l’assistance médicale 
d’urgence. 

Le médecin diagnostiquera une péritonite ! 

Voici un cas réel de la conscience qui doit être la 
notre quand à la portée parfois relative de l’action du 
magnétisme. Si, c’est certain, le magnétisme a permis 
au corps de se battre contre l’infection, et de la 
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freiner, il aurait été incroyablement dangereux de 
croire pouvoir régler par le seul magnétisme un 
problème d’appendicite tellement avancée qu’elle 
avait induit une péritonite. 

Essayons et constatons et si, parfois, nous pouvons 
avoir la sensation de partiellement échouer, d’autres 
fois nous obtiendrons des résultats fantastiques… 

B – Comment je suis venu au magnétisme 

Je ne suis pas élève d’une école de magnétiseurs, 
mais d’une école de philosophie et de métaphysique. 
Le but de cette école n’est pas de former des 
praticiens de santé naturelle, mais de permettre à ses 
étudiants de mieux se connaître et de mieux connaître 
ceux qui les entourent et, si possible, de les aider. 

Connais-toi toi-même et tu connaîtras l’univers et 
les Dieux. 

L’enseignement tiré des connaissances de tous les 
peuples instruits et des maîtres du passé, hors du 
sectarisme et du dogmatisme, permet de réveiller (ou 
d’éveiller) nos centres psychiques et d’obtenir des 
résultats quand à l’aide que l’on peut apporter à soi-
même et aux autres. 

La conception des choses est différente, proche de 
la pensée asiatique et de l’enseignement essénien, 
c’est un travail d’ouverture de l’esprit, ouverture par 
laquelle on accepte de voir les choses sous un 
éclairage différent. Cette notion est proche également 
de l’enseignement du docteur Gérard Encausse, 
PAPUS, qui enseignait que l’on voit un objet de façon 
très différente selon l’angle et l’éclairage sous 
lesquels on l’observe. 
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J’étais débutant en cet enseignement quand mon 
fils, alors âgé de 10 ans, se blesse sérieusement en 
jouant : double entorse de la cheville droite avec 
arrachements de ligaments. 

Assister sans solution aux souffrances de mon fils 
me torturait lorsque me revinrent à l’esprit les 
premiers cours sur l’auto guérison qui m’avaient été 
dispensés : en se servant de la main droite on peut 
soulager les douleurs. 

Alors je posais très délicatement ma main droite 
sur le plâtre qui entourait la cheville droite de notre 
fils, me concentrant sur l’action, tout en respirant 
amplement… et… et la douleur diminua 
immédiatement, diminua beaucoup ! 

Ainsi, donc, ça « marchait », je pouvais, moi, 
débutant ignare, faire quelque chose, apaiser ! 

J’eus, plus tard, l’occasion d’intervenir sur des 
brûlures, sur des coupures, sur des coups de soleil,… 
Et un jour sur une brûlure importante du 3° degré, 
tout un bras dont le dessus n’avait plus de peau, et 
dont le dessous n’était qu’une grosse cloque ! C’était 
impressionnant et je demandais l’aide de mon épouse. 
Après une heure et demie de travail collectif, ce jeune 
homme qui s’était brûlé depuis une semaine, et qui 
souffrait depuis, n’avait plus mal. 

Huit jours plus tard, plus de trace de traumatisme, 
nous étions à l’ascension, et l’été suivant, il se faisait 
bronzer le bras. 

Comment douter après avoir ensuite fait 
disparaître, radiologiquement prouvé, un nodule à la 
thyroïde dont souffrait une amie ex sage-femme, 
épouse d’un radiologue, comment douter de 
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l’existence et de la capacité d’action du magnétisme 
sur les humains ? 

Hommes de peu de foi… 

C – Autre facon de voir, approche asiatique 

La médecine chinoise agit et travaille sur 
l’Energie, ou « les énergies » dans le corps. 

Tout passe par le TAO, cette énergie primordiale 
qui était là avant toute chose et qui imprègne tout. 

Cette énergie, connue et ressentie depuis l’aube 
des temps porte plusieurs noms selon la tradition du 
pays ou elle est employée : 

Tao, Qi, Ki, Energie Vitale, Energie Primordiale, 
Force Vitale, Ruech, Pneuma, … 

Un livre de référence chinois : le NEI JING SOU 
WEN, relate les conversations et échanges entre 
« l’Empereur Jaune », Huang Hi ou Huang Di, et son 
conseiller Qi Bai. 

Ce livre aurait environ 5000 ans. Traduit en 
plusieurs langues cet ouvrage contient des notions 
élémentaires et très importantes sur : ce qu’est 
l’énergie, comment elle circule dans le corps, et 
comment se comporter pour éviter les déséquilibres 
énergétiques. Suivent ensuite des précisions toujours 
sur l’énergétique et les pratiques d’acupuncture. 
Comment faire pour que le Qi circule en permanence 
et harmonieusement dans notre corps. 

Cette notion philosophique et spirituelle est 
prépondérante dans la notion asiatique de santé. Pour 
les chinois le corps humain est un univers miniature, 
un microcosme, réplique exacte de l’Univers qui, lui, 
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est le macrocosme. En cela nous retrouvons la 
sentence d’Hermès Trismégiste : 

« Tout ce qui est en bas est comme ce qui est en 
haut. » 

A défaut de concevoir la forme matérielle de 
l’Univers nous pouvons, au moins, envisager ou 
constater son fonctionnement énergétique. 

Donc, selon les asiatiques, le TAO, force 
universelle, imprègne tout, cette force possède deux 
polarités : YIN et YANG, + et -, positive et négative. 

Ces notions de + et - n’ont aucun rapport avec bien 
et mal, le bon ou le mauvais, il n’est ici question que 
de polarité magnétique ou électrique. 

D’un point de vue énergétique, la Terre est 
magnétique, négative, féminine et maternelle, 
apaisante, humidité, fraîche et douce. 

Le magnétisme pur est le noyau terrestre. Plusieurs 
traditions proches de la nature énoncent « notre Mère 
la Terre ». 

Le Ciel est électrique, positif, masculin et paternel, 
vivifiant, élément du feu, sécheresse, chaud et 
tonique. 

L’électrique pur est le soleil, plusieurs traditions 
proches de la nature énoncent « notre Père le ciel ». 

Dans le noyau terrestre, tout comme dans l’éclair, 
il ne semble pas possible qu’existe une forme de vie 
animale, la vie animale naît de l’équilibre harmonieux 
des deux polarités + et -. En outre, de même que 
comme dans la création tout semble en perpétuel 
mouvement, il faut que cette énergie primordiale 
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circule en permanence et harmonieusement dans le 
corps pour que le bien-être s’installe. 

Il apparaît donc évident que la santé dérive du bon 
fonctionnement et de la libre circulation de ces deux 
polarités et du bon équilibre + et -. 

La foi, nous l’avons dit, est nécessaire, à la 
pratique du magnétisme ; la foi met en action la 
parcelle divine en nous, cette parcelle divine sans 
laquelle l’homme n’existerait pas et l’Univers ne 
serait pas. L’émotion que provoque la foi active 
également les centres psychiques qui, dès lors en 
pleine force, sécrètent toutes les substances 
nécessaires à la remise en état du corps humain. 

Hommes de peu de foi, si vous aviez de la foi gros 
seulement comme un grain de sénevé vous soulèveriez 
des montagnes. 

Beaucoup de guérisseurs et de magnétiseurs grands 
ou petits ont été de fervents croyants ou prêtres 
(l’Abbé Julio, Jean Sempé, l’abbé Mermet …). Le 
chamane ou le marabout des peuples proches de la 
nature ont le même statut et sont reconnus comme 
étant des relais de l’action divine. 

L’homme n’est qu’un modeste relais du Cosmique, 
un officiant au service de Dieu et de la Nature, un 
employé travaillant à l’Œuvre. Comment peut-on 
penser mettre en action les forces réparatrices de 
l’Univers sans avoir la foi ? Chacun, répétons-le, est 
libre de sa propre façon de croire, l’important étant de 
respecter la foi des autres et de ne pas chercher à 
imposer la sienne, ni sa façon de la vivre. 
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L’homme est-il une antenne cosmo tellurique, un 
relais entre ciel et terre capable de recevoir et de 
retransmettre l’Energie cosmique ? 

Et nous retrouvons ici les notions de YIN et de 
YANG. L’énergie YANG descendant du ciel pénètre 
l’homme et rencontre l’énergie YIN qui, depuis la 
terre, monte en l’homme ; l’homme est semblable à 
l’arbre dont les racines puisent au sol le YIN qui 
complète le YANG tiré du ciel par les branches. 
L’homme est bien une antenne cosmo tellurique. 

D – Comment est-ce que ça marche ? 

Notre corps est une merveilleuse machine, une 
création sublime. Notre corps peut, et devrait, se 
réparer lui-même, encore faut-il lui en laisser la 
possibilité, le laisser travailler selon les lois qui sont 
les siennes : les lois naturelles. 

L’homme a créé un monde dangereux, artificiel et 
déséquilibré. Loin de nous référer aux lois cosmiques, 
loin de laisser le temps au temps, nous voulons tout, 
tout de suite : hier est encore trop tard ! 

Une base essentielle de vie est la loi hebdomadaire 
des « trois huit » : 

Huit heures de sommeil, 
Huit heures de travail, 
Huit heures de détente de repos ou de prière. 
Nous sommes très loin, pour la plupart, de 

respecter cette loi basique, d’où déséquilibres, stress, 
malaises et maladies, guerres et désastres. 
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Qui est l’homme, comment est-il fait ? 

Selon la Bible, Dieu créa l’homme à sa 
ressemblance, oui, mais à sa ressemblance physique 
ou sa ressemblance vibratoire ? 

Dans la Bible de Chouraqui : Génèse 1-26, (nous 
sommes au « 6° jour ») 

IHVH Elohîm dit : « Nous ferons Adam – le 
Glébeux – à notre réplique, selon notre ressemblance. 

Ils assujettiront le poisson… 
IHVH Elohîm crée le Glébeux à sa réplique, à la 

réplique d’Elohîm il le crée, 
Mâle et femelle il les crée. 

Et ce n’est que beaucoup plus loin, en (Génèse 2-
22), bien après le « 7° jour » que nous lisons 

IHVH Elohîm bâtit la côte, qu’il avait prise du 
Glébeux, en femme… 

Il est important de réfléchir à ce texte, qui diffère 
très peu selon les Bibles, que ce soit de Chouraqui, de 
Maretsous ou de Jérusalem. On voit toujours 
apparaître la femme issue de l’homme bien après la 
fin de la création, après le « 7° jour ». Et il y est 
toujours question de cette phrase laconique dont 
Adam est le sujet : 

Homme et femme il les créa. 

Peut-on, sans dériver, penser que l’Adam du départ 
fut créé d’abord immatériel, pure énergie, avec les 
deux polarités « homme » et « femme », + et -, en 
lui et en attente de « devenir » ? 

Peut-on penser que l’être humain évolua à partir 
d’une double polarité équilibrée, fait au départ à 
l’image de Dieu, vibration pure et immatérielle. Puis, 



 21

un « jour » plus tard il s’immergea dans la Glèbe, la 
Matéria Prima, et pris lentement forme physique à 
partir des éléments naturels de son environnement ? 

Dieu ressemble-t-il à un très noble vieillard assis 
confortablement dans un nuage ? 

Ou bien, l’homme fut-il créé à la ressemblance 
vibratoire de Dieu, et possède-t-il en lui cette étincelle 
divine, cette partie d’énergie qui imprègne tout ce qui 
existe ? 

Aucun humain ne peut prétendre définir Dieu 
d’une manière satisfaisante pour les autres, ni peut-
être pour lui-même. 

Par contre nous pouvons constater Ses réalisations 
et êtres surs de Sa présence en toute chose et en 
chacun de nous, nous pouvons constater la perfection 
de l’Univers et son parfait équilibre, son parfait 
fonctionnement (tant que l’homme n’y met pas les 
doigts). 

Pour être en harmonie, l’homme doit-il harmoniser 
les deux polarités de son Energie, de son Qi, de son 
Ki, Tao, Ruech, Pneuma,… ? Si oui, alors il paraît 
évident que par l’action du magnétisme on peut 
intervenir et aider le corps physique à s’équilibrer, à 
se régler. 

Selon certaines écoles de philosophie, l’humain est 
un mini univers, un microcosme, réplique exacte dans 
son fonctionnement du grand Univers, le 
macrocosme. Cette idée rejoint la vision asiatique de 
l’humain, créé à l’image de l’Univers et fonctionnant 
selon les mêmes règles énergétiques, soumis aux 
mêmes tensions et sensible aux perturbations de cette 
énergie cosmique. 
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Tout dans la création est en perpétuel mouvement, 
en évolution constante, on ne peut toucher à un 
élément sans que tous les autres soient, plus ou 
moins, intéressés. 

Nul ne peut, nous l’avons dit, prétendre définir ni 
même nommer Dieu, mais nous pouvons être surs de 
sa présence. 

Si l’homme est bien un mini univers, au moins au 
niveau de son fonctionnement vibratoire, le TAO, 
énergie ancestrale est en lui. Le TAO est-il autre 
chose que l’Energie Divine en tout ce qui existe ? 
Tout est imprégné de l’Energie du Créateur, et cette 
énergie est vivante, elle doit sans cesse circuler dans 
notre corps comme elle circule dans l’univers. La 
bonne santé découle de la circulation harmonieuse de 
cette énergie en nous, les chinois en sont persuadés 
depuis au moins 5000 ans. 

Comment et par quels chemins circule le Qi, 
l’Energie ? 

L’Energie Vitale circule le long de lignes virtuelles 
que les chinois appellent JING ou LUO selon qu’elles 
sont principales ou secondaires. On a traduit ces 
termes chinois par le nom méridien en raison de la 
ressemblance avec les méridiens terrestres (lignes 
virtuelles parcourant le globe). Ces « méridiens » 
forment un réseau reliant les régions superficielles et 
les régions profondes du corps équilibrant le 
fonctionnement de l’ensemble de l’organisme et 
apportant l’énergie aux principaux organes et 
viscères. 

L’équilibre vital est aidé par l’action de centres 
psychiques, qui sont des centrales d’énergie associés 
à des glandes endocrines. 
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Quelle différence entre les CHAKRAS et les 
CENTRES PSYCHIQUES ? 

Chakras : Fig I-a 
La notion de CHAKRA (mot sanscrit qui signifie 

« roue » et par extension « roue d’énergie ») est très 
connue et beaucoup employée. Selon les auteurs 
spécialisés dans ce domaine les CHACRAS sont 
présents sur le corps vibratoire ou éthérique. 

Ah ! Petite parenthèse, qu’est-ce que le corps 
vibratoire, éthérique ou psychique ? 

Selon certaines écoles de métaphysique, l’humain 
serait constitué de trois parties : 

Le corps physique, 
L’Ame, 
Le corps psychique, vibratoire, ou éthérique. 
Le corps psychique naîtrait au moment où l’Ame 

entre dans le corps du nouveau-né. Ce corps 
psychique ou éthérique servirait d’intermédiaire entre 
l’Ame, partie divine, et le corps matériel. Certaines 
écoles pensent que par le contact entre les corps 
éthériques deux individus peuvent échanger de 
l’énergie, parfois même recevoir une belle décharge 
d’énergie statique, ou, dès la première approche, 
ressentir attirance ou répulsion pour l’autre. 

Les chakras sont définis comme de petits vortex de 
couleur différente apparaissant à la surface du corps 
ethérique et variant de dimension et d’intensité 
lumineuse selon l’humeur et la santé de l’humain. 

Certaines personnes sont capable de voir cette 
nimbe vibratoire, psychique, qui entoure le corps et 
que l’on appelle communément AURA. 
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Seulement il y a un léger problème, le corps 
éthérique, enveloppe vibratoire qui entoure le corps 
dense ou physique, est, lui aussi, très fluctuant. Il 
varie d’intensité, c'est-à-dire de dimension et de 
couleur selon la vitalité et l’humeur de son support 
humain. Il est également d’épaisseur très différente 
selon les individus. 

De plus ce corps vibratoire peut avoir des 
épaisseurs très variables sur le même individu selon 
l’endroit ou on le considère. Par exemple il peut être 
de 20cm sur la tempe gauche et de 35cm sur la tempe 
droite, ou de 50cm au niveau du plexus solaire et de 
15 cm au niveau d’une épaule fatiguée. 

D’autre part, selon les ouvrages ou les écoles, la 
position des chakras est parfois un peu différente, 
chaque auteur prétendant, évidemment, posséder la 
vérité. On les trouve parfois alignés sur l’axe du 
corps, parfois certains sur l’axe, et les autres sur le 
côté. En outre la visualisation, ou vision psychique 
des chakras n’est pas évidente pour tous. 

Les centres psychiques : Fig I-c 

Pour ces raisons je préfère considérer le point de 
vue du docteur Paul DUPONT, spécialiste des 
glandes endocrines et philosophe. 

Selon Paul DUPONT, à chaque glande endocrine 
est associé un centre psychique qui aide la glande à 
fonctionner et à échanger avec les autres endocrines 
maintenant ainsi le corps en bon fonctionnement. 
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I-a 

Centres d’énergie d’une part dans les chakras et 
centres psychiques d’autre part, ah ! Il semble y avoir 
là une différence. 

Si l’on considère l’influence certaine qu’a le 
psychisme et les résultats qu’il engendre sur 
l’énergie de notre corps, la différence semble bien 
peu importante. 

Le rôle des endocrines est extrêmement important, 
elles sécrètent des substances vitales indispensables au 
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fonctionnement de notre organisme citons pour 
l’exemple : l’insuline, l’hydro cortisone, l’adrénaline… 

Il y a 7 endocrines disposées sur l’axe du corps : 

Glande pinéale 

glande pituitaire 

glande thyroïde 

 le thymus 

 le cœur 
glandes surrénales 

plexus solaire qui n’est 
pas une glande à proprement parler, mais un carrefour 
énergétique. 

Et 6 glandes ou groupe de glandes abdominales et 
pelviennes : 

foie 
tube digestif 
rate 
pancréas 
reins (surrénales) 
gonades 

On constate que la plupart des chakras et des 
centres psychiques se correspondent, à quelques 
exceptions près. 

Chakra coronal glande pituitaire 
Chakra frontal glande pinéale 
Chakra de la gorge glande thyroïde 
Chakra du cœur le cœur 
Chakra ombilical plexus solaire 
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Chakra de la rate la rate 
Chakra racine gonades ? 

Si l’on considère les chakras de base et les centres 
psychiques leur correspondant il nous reste 6 centres 
psychiques sur lesquels nous pouvons encore travailler. 

Il n’est absolument pas de mon propos de dénigrer, 
ou critiquer d’aucune manière le travail sur les 
chakras, les praticiens qui s’en servent ont tout à fait 
raison de le faire. Simplement peut-être est-il plus 
aisé à un néophyte de se servir des centres psychiques 
plus commodément localisables que des chakras qui 
demandent une technique plus avancée quand à leur 
visualisation et leur emploi. 

Les endocrines et les centres psychiques associés, 
leur place, leur rôle 

Il n’y a pas à proprement parler d’endocrine 
principale, même si on peut considérer que deux au 
moins paraissent intéressantes. 

La glande pituitaire, ou hypophyse, semble être le 
chef d’orchestre des endocrines ; la thyroïde, quand à 
elle, a également une fonction importante et semblable. 

Nous allons considérer un groupe de 7 endocrines 
situées sur l’axe du corps. 

La pinéale, 
La pituitaire, 
La thyroïde, 
Le thymus, 
Le cœur, 
Le plexus solaire, 
Les surrénales. 
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La glande pinéale, Fig I-b ou épiphyse, et son 
plexus nerveux, qu’on pourrait appeler « complexe 
pinéalien ». Grosse comme un grain de riz long dont 
elle a la forme, cette glande, encore appelée 
« troisième œil », renferme des cellules sensibles à la 
lumière et proches de celles des yeux. Dans son livre 
« Les glandes endocrines et notre santé », le docteur 
Paul DUPONT nous dit que, « selon Descartes, la 
pinéale est un centre où l’âme reçoit des informations 
sur les fonctions vitales du corps, et les contrôle ». 

Ce qui correspond à cette glande semble toucher 
directement à notre union avec Dieu, avec les choses 
cachées ou Mystères de la vie, au développement de 
l’intuition. 

Cette glande favorise le sommeil grâce à la 
sécrétion de la sérotonine utile à conserver un 
comportement calme, non agressif. 

La glande pituitaire, Fig I-b ou hypophyse, et le 
plexus nerveux de l’hypothalamus. 

La pituitaire semble être le « chef d’orchestre » des 
autres glandes. Elle favorise l’éveil. Reliée à 
l’hypothalamus qui dirige les fonctions neuro 
végétatives, elle est le siège de la force de volonté, 
des pensées et des émotions. Elle nous aide à avoir le 
courage de mettre en application les désirs auxquels 
nous aspirons le plus. 
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I-b 

La pituitaire, reliée à l’hypothalamus qui la 
commande, gère les entrées et les sorties d’eau et 
d’aliments, la température du corps, la pression 
artérielle et la circulation des énergies vitales dans le 
corps. 

La glande thyroïde : Située comme un nœud 
papillon qui serait posé sur les clavicules, la glande 
thyroïde joue elle aussi un rôle très important dans 
notre vie. 

Un des rôles de la thyroïde est de régler le niveau 
d’énergie active dans le corps. Elle gère l’emploi de 
l’énergie dont le corps a besoin pour fonctionner. 

La thyroïde distribue l’iode dans le corps. C’est 
grâce à l’iode que, par le métabolisme, notre corps 
fabrique l’énergie qui lui est nécessaire. Le 
fonctionnement de la thyroïde est très important pour 
l’équilibre psychique du corps. 
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Le thymus : Important à la naissance le thymus 
décroît rapidement de taille avec la croissance de 
l’enfant. On a longtemps cru à tort que cette glande 
importante n’avait d’utilité que pendant cette période 
de la croissance. 

Le thymus a la forme d’une pyramide pointe en 
haut et ses liens avec la thyroïde d’une part et le cœur 
d’autre part sont très forts. 

Le thymus, gardien du moi, produit et programme 
les lymphocytes chargés de la défense immunitaire du 
nouveau-né. Il continue ensuite toute la vie à fournir 
quelques lymphocytes utiles et à gérer leur stock dans 
notre corps. 

Le cœur : n’est pas seulement une pompe chargée 
de la fonction circulation sanguine, c’est aussi une 
glande endocrine. La glande endocrine du cœur est 
située dans une zone appelée l’atrium. Cette glande 
endocrine se trouve anatomiquement située au centre 
de la poitrine sous le thymus. 

Cette endocrine sécrète une hormone chargée 
d’établir une relaxation générale du corps en gérant la 
pression sanguine et en diminuant les excès d’ordre 
mental ou émotionnel. 

Les surrénales : Posées comme de petits chapeaux 
chinois sur les reins les surrénales sont formées de 
deux parties : l’enveloppe ou cortex et la partie 
centrale. 

La partie centrale sécrète l’adrénaline utile entre 
autre à gérer le stress. 

Le cortex sécrète trois hormones dont les 
corticoïdes. Ces hormones sont en rapport avec 
l’hypophyse et sont également utiles à la gestion du 
stress. 
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Pour les chinois le méridien Rein est aussi associé 
aux surrénales et gère la peur viscérale et la force 
ancestrale qui est en nous. 

Le plexus solaire : n’est pas à proprement parler 
une glande mais un centre de coordination semblable 
à un central téléphonique. Il gère les fonctions : 
digestive, hépatique, pancréatique, rénale et splénique 
ainsi que les interconnections entre ces organes et le 
centre hypothalamique. 

La faiblesse du plexus solaire provoque une baisse 
de la faculté d’adaptation au stress et une lenteur de la 
réponse aux stimulations extérieures au corps. 
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Les informations retransmises dans cet ouvrage 
n’ont pas prétention d’être complètes, pour obtenir 
des renseignements plus complets et précis je ne peux 
que vous conseiller de consulter un ouvrage sur les 
glandes et, entre autres, celui du Dr Paul DUPONT : 
Les glandes endocrines et notre santé. 

La meilleure méthode : 

Alors, quelle est la meilleure méthode ? 
Il n’y a pas de meilleure méthode, la meilleure 

méthode sera la votre, celle que vous aurez adoptée 
comme étant celle qui vous correspond le mieux. Ce 
sera l’une ou l’autre ou, pourquoi pas, l’une et l’autre. 

Nous avons constaté que s’il y a des différences 
entre les chakras et les centres psychiques, s’il y a des 
différences autres que leur nom, elles ne sont pas très 
évidentes. 

Mais comment reconnaître le chakra ou le centre 
psychique perturbé ? 

La radiesthésie 

La radiesthésie est une méthode couramment 
employée par certains praticiens énergéticiens. 
L’emploi du pendule n’est pas si compliqué que cela 
paraît au premier abord. Cependant il y a des critères 
de base à appliquer pour que le fonctionnement soit 
correct. 

Définissons d’abord cette technique. 
Définition du dictionnaire Hachette : « faculté 

qu’auraient certaines personnes d’être sensibles aux 
radiations qu’émettraient différents corps ; ensemble 
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des procédés de détection des objets cachés fondé sur 
cette faculté ». 

Il y a beaucoup de « si » dans tout cela, et pourtant 
ça marche ! 

Nous n’abordons ici que l’emploi de la 
radiesthésie à but énergétique, laissons à d’autres 
moments le principe de recherche d’objets. 

Notre inconscient sait tout, relié directement à 
l’Ame, notre inconscient reçoit directement les 
informations qui lui sont nécessaires sous forme 
d’intuition. 

Cette notion est la base même du niveau 
« TOUCH FOR HEALTH » de la kinésiologie que 
l’on appelle aussi test musculaire (qui n’a rien à voir 
avec la kinésie thérapie, il n’y a aucune 
manipulations en kinésiologie, seulement un travail 
sur les énergies). 

Le fondateur de la kinésiologie, George 
GOODHEART a mis au point en 1960, une technique 
de travail et régulation des énergies dont la base est le 
questionnement du corps du patient par un « test 
musculaire » ; le corps répondant « oui » ou « non » 
en réponse à une question précise selon que le muscle 
testé reste fort ou faible. 

Il semble surprenant que Georges GOODHEART, 
qui se sert des méridiens et de certains points 
d’acupuncture dans sa technique, ai réinventé 
l’acupuncture 5000 ans après les chinois. 

Il est plus logique de penser qu’il a eu 
connaissance de travaux avancés peu connus et qu’il 
les a exploité (avec bonheur d’ailleurs). 

Tout cela pour dire qu’il est fort possible que notre 
corps connaisse parfaitement son état et connaisse 
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également la solution à ses problèmes ! Il suffit de lui 
poser la bonne question de manière acceptable pour 
lui et de manière à n’avoir comme réponse que oui ou 
non. 

Il est donc peut-être possible que notre inconscient 
permette à notre corps de savoir exactement ou il en 
est de son équilibre et quel soin peut l’aider à se 
restaurer. 

Mais, dans quelle mesure sommes-nous capables 
de recevoir et d’écouter les informations transmises 
par notre inconscient à notre conscient ? 

Bien souvent, trop souvent, le conscient fait le tri 
et notre raisonnement (parfois déraisonnable car 
influencé par l’environnement) intervient. 

L’emploi du pendule ou de la baguette permet 
d’amplifier la réception subtile de l’intuition. Notre 
inconscient génère un mouvement réflexe qui agite 
imperceptiblement la main ou le bras et provoque la 
rotation du pendule ou le mouvement de la baguette. 

En 1963 le professeur Rocard, éminent physicien, 
professeur à la faculté des sciences de Paris, publie 
une étude « Le signal du sourcier » dans laquelle il 
précise, entre autres choses, qu’un pendule suspendu 
à une potence ne tournera jamais seul quelque soit le 
témoin qu’on lui présente et la question qu’on lui 
pose. 

La question ; quelle question et comment la 
formuler, quelle attitude adopter ? 

1 – Tout d’abord il convient de se situer dans le 
temps, pour que le pendule réagisse efficacement, il 
convient d’être « ici et maintenant » ; exemple : est ce 
que je peux poser une question ici et maintenant ? 
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Ou : est ce que je peux travailler sur ceci ou cela ici 
et maintenant » ? 

2 – Poser une question claire et simple dont la 
réponse ne peut être que « oui » ou « non ». Des 
puristes peuvent s’émouvoir de ma restriction 
simpliste de la formulation de la question, cependant 
gardons à l’esprit que la complexité de la question 
engendre la complexité de la réponse. Il est évident 
que l’on peut formuler différemment et demander une 
réponse autre que « oui » ou « non », le résultat reste 
le même, et il ne peut y avoir que deux choix à la 
question, si tant est que l’on veuille être le plus précis 
possible avec un pendule ! 

Il est toujours possible de formuler une demande 
de façon à obtenir une réponse par oui ou non. Même 
si l’on doit formuler la question en paliers de 
questions successives de manière à obtenir chaque 
fois une réponse claire : « oui ou non », ou blanc et 
noir, ou vert et rouge … 

Le mouvement du pendule. 
Comment, ou plutôt dans quel sens doit tourner le 

pendule pour nous « dire » oui ou non ? 
Il s’agit là, d’une convention entre vous et le 

pendule, si tant est que l’on puisse passer une 
convention avec un pendule. Il semble plus approprié 
de dire une convention entre Vous et vous, entre votre 
conscient et votre Inconscient. 

Décidez dans votre for intérieur du sens de rotation 
devant signifier « oui » et de celui devant signifier 
« non ». La plupart des praticiens adoptent pour le oui 
le sens de rotation dextrogyre, c'est-à-dire le sens de 
rotation des aiguilles d’une montre, et pour non le 
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sens opposé. Mais en tout état de cause il vous 
appartient de choisir votre convention. 

Autre chose, encore, certains radiesthésistes 
« lancent » leur pendule dans un mouvement 
alternatif rectiligne d’avant en arrière pour amorcer 
un mouvement, d’autres attendent que le pendule se 
mette en mouvement sans le lancer au départ. 
A chacun sa méthode. 

D’autres encore lancent le pendule dans un 
mouvement rotatif pour mesurer une longueur 
d’émission d’ondes et quand ils atteignent la limite de 
la zone d’émission le pendule s’immobilise. 

Encore une fois, à chacun sa méthode, la votre sera 
la meilleure pour vous ! 

3 – Quelles sont les qualités d’un radiesthésiste ? 
Un bon radiesthésiste doit savoir : 
– Rester neutre, indifférent à l’enjeu si important 

soit-il ; 
– Ne rien se laisser suggérer, c’est à lui de 

formuler la question à sa manière ; 
– Ne rien imaginer, faire le vide dans son esprit (ce 

n’est pas facile) ; 
– Poser la bonne question ; 
– Etre le plus détendu possible. 
L’évocation de la radiesthésie agit sur certains 

médecins exactement comme l’évocation du 
magnétisme ou de l’énergétique. Certains (peu 
nombreux) ne voient pas d’inconvénients majeurs à 
son emploi dans certaines conditions (ces conditions 
étant le plus souvent le contrôle par eux-mêmes de 
l’évolution de l’état du patient, ce qui est parfaitement 
logique), d’autres prennent de l’urticaire à l’évocation 
de cette technique. 
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Car il s’agit bien d’une technique et comme toute 
chose, plus on travaille plus on devient habile et 
efficace. Une technique, tout comme un muscle, 
s’améliore avec la pratique. 

4 – le pendule. Oui, mais quel pendule employer ? 
Bien que le but de cet ouvrage ne soit pas de 

former des radiesthésistes nous allons aborder 
rapidement le fait du choix du pendule : quel est le 
meilleur pendule, en quoi doit-il être fabriqué ? 

On peut faire un pendule avec n’importe quoi, 
certains puristes vous diront que telle forme ou tel 
matériau est nécessaire pour tel ou tel emploi. 

Peut-être, mais j’ai connu un paysan qui pratiquait 
le reboutage et le magnétisme et qui se fabriquait un 
pendule à l’impromptu avec un écrou trouvé là et un 
bout de ficelle, et cela fonctionnait parfaitement pour 
lui ! D’autres emploient leur alliance pendue à un fil, 
d’autres une montre au bout de sa chaine …etc. 

Cependant, les praticiens de radiesthésie ont 
chacun un et même souvent plusieurs modèles de 
pendules de composition, de forme et de grosseur 
parfois différentes pour des emplois différents. 

Pour ma part je vous conseillerais de choisir pour 
vos débuts un pendule sphérique en bois. La forme et 
le matériau sont adaptables à toutes les recherches. 
Libre à vous, une fois plus habiles, de choisir un autre 
pendule tout en vous aidant du premier pour vérifier 
si votre attirance pour une autre forme et peut-être 
une autre matière vous conviendra. 

Un détail important tout de même, si vous avez 
envie d’employer un pendule en cristal de roche, 
soyez surs qu’il soit bien en cristal de roche et non en 
cristal de verre, et n’oubliez pas de le « nettoyer » 
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régulièrement pour le rendre neutre en vibrations et 
éliminer les possibles humeurs qu’il risque d’avoir 
emmagasiné. Une des méthodes les plus simples 
consiste à laisser le cristal 3 heures sous un filet 
d’eau. 

Le ressenti magnétique, la main « qui sent » 

Un autre moyen de détection des zones ou parties 
déréglées ou perturbées est la recherche par le ressenti 
magnétique. 

La main droite est un détecteur de vibrations plus 
sensible que la gauche (pour un droitier, pour un 
gaucher servez-vous de la main gauche comme 
détecteur). 

Une zone perturbée dans son fonctionnement émet 
une vibration différente des zones voisines, si la 
douleur est intense cette vibration est d’autant plus 
forte. 

Si l’on passe lentement la main (droite pour les 
droitiers) au dessus du corps du patient, en moyenne 
entre 30 et 50cms de la surface du corps, il est 
possible, avec un peu de pratique, de ressentir la 
différence de vibration émise par la perturbation du 
corps. 

Si tout est normal, lorsque vous faites « une 
passe » lente au dessus du corps comme indiqué, vous 
devez sentir dans le creux de la main (droite pour les 
droitiers, gauche pour les gauchers) une légère 
sensation de fraîcheur, comme un vide, juste dans le 
creux de la main. Si la sensation est chaleur, 
picotements ou gêne, vous êtes sur une zone à 
problème (s). 
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Attention cependant, pour réussir ce genre 
d’exercice, et ressentir quelque chose dans la main, il 
faut cesser de « vouloir ». 

Il ne faut pas vouloir à tout prix obtenir un résultat, 
l’intensité déployée à vouloir gêne la perception de la 
sensation. Essayez de vous décontracter au maximum 
pendant le travail, essayez de « ne pas vouloir », mais 
acceptez simplement l’intuition. 

Il est également possible de sentir un freinage dans 
la progression de la main, comme si on passait la 
main dans de la mélasse ou de la purée, c’est un autre 
moyen de découvrir un mal être, un ralentissement 
dans la circulation de l’énergie vitale. 

Eveil des centres psychiques 

Pour obtenir plus d’efficacité il est utile de 
travailler sur nos centres psychiques. 

Deux endocrines et les centres psychiques associés 
sont intéressantes à réveiller afin de mieux ressentir, 
ou percevoir l’intuition. 

L’éveil, ou plutôt le réveil (si l’on considère que 
l’enfant possède jusqu’à l’âge de deux ou trois ans un 
pouvoir psychique surprenant qui disparaît peu à peu 
par la suite) de ces deux centres est important : 

– La Pinéale (ou épiphyse) gère nos rapports avec 
les niveaux vibratoires supérieurs et favorise la 
réception de l’intuition. Il semblerait que cette glande 
soit à l’origine de notre éventuelle différence avec les 
animaux grâce à la possibilité de contacts subtils avec 
un niveau vibratoire supérieur. 

– La Pituitaire (ou hypophyse) semble organiser 
l’action de l’ensemble des centres psychiques. 


